

Zeitschrift: Volksschulblatt

Herausgeber: J.J. Vogt

Band: 4 (1857)

Heft: 41

Artikel: Appenzell A. Rh.

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-251173>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

gend und Alter; denn kein Gemüth konnte wohl unbewegt bleiben bei dem Anblick einer Schaar von etwa 700 Kindern in ihrer Unschuld und Wonne. Die Festanordnungen waren einfach aber schön; das Wetter herrlich; die Theilnahme allgemein. Auf dem Festplatze hielten der reformirte Vorgesetzte, Herr Präsident Eschudt, und der katholische Herr Pfarrer Blumenthal angemessene Anreden an die Jugend, die mit herzlichem „Lebe hoch“ erwiedert wurden. Möge die Festfeier in freundlichem Andenken bleiben.

Appenzell A. N. Lehrerkonferenz in Teufen. Jüngst haben sich die Reallehrer unsers Kantons zu einer Konferenz im Hecht in Teufen versammelt. Ungefähr 12 Mann hatten sich eingefunden. Wir konnten über die Verhandlungen Folgendes in Erfahrung bringen. Herr Pfarrer Heim in Gais (Realschul-Inspektor) führte das Präsidium. Der Herr Inspector eröffnete die Konferenz mit einer kurzen Anrede. Hierauf verlas er eine Abhandlung über den formellen und materiellen Nutzen der fremden, modernen Sprachen und deren Einführung in die Realschulen. Durch triftige Gründe wurde die Nützlichkeit dieser Sprachen zwar unbestreitbar dargestellt; allein während der Diskussion machten sich auch Bedenken gegen ein zu großes Übergewicht des Sprachunterrichts über die Realiien geltend. So lange ein Verbindungsglied zwischen unsren Halbtagschulen und den Realschulen fehle, könne unmöglich etwas Erhebliches in fremden Sprachen geleistet werden. Nach diesem brachte Herr Erzieher Zellweger in Gais als erster Votant die Frage zur Besprechung, wie ein allmählicher Übergang von den Primarschulen zu den Realschulen vermittelt werden könnte. Es wurde allgemein anerkannt, daß die Primarschulen im Allgemeinen unter gegenwärtigen Verhältnissen unmöglich ihre Schüler so vorzubereiten im Stande seien, damit diese so gleich den Realunterricht mit Erfolg genießen könnten, trotz aller Lüchtigkeit und allem Fleiß der Lehrer. Um diese Lücke auszufüllen wurden besonders Mittelschulen gewünscht, welche von den Gemeinden zu erstellen wären. Dadurch würde auch der Primarschule Erleichterung verschafft, indem sowohl die Wiederholungsschüler, als auch die Alltagsschüler minder zahlreich werden müsten, und diejenigen, welche auch keine Realschule besuchen könnten, fänden doch Gelegenheit, einen vollständigern Primarunterricht zu erhalten. Es wurden die Statuten berathen und auf ein Jahr angenommen. Die Konferenz wird jährlich zwei mal gehalten werden. — Schon diese zweite Zusammenkunft der Reallehrer war der Art, daß sie sich gegenseitig besser kennen lernten; Klagen und Erfahrungen austauschten und sich auch ermutigten und ermunterten. Endlich wurde das Präsidium beauftragt, einen Bericht über das Wichtigste der Verhandlungen der Öffentlichkeit zu übergeben, welchen, wie wir hören manche begierig erwarten.

Graubünden. Kantonsschule. Zum neu begonnenen Kursus der Kantonsschule haben sich circa 80 neue Schüler eingefunden, darunter wenige inländische Katholiken. Wie es scheint, drohen die spezifisch katholischen Erziehungsanstalten auch der bündnerischen Kantonsschule gefährliche Konkurrenz zu machen.

Preisräthsellösung vom August.

Ueber das in Nr. 38 gegebene Preisräthsel sind 42 richtige Lösungen eingekommen in dem Wort „Bleiche“; zwei rieten auf „Gleiche“, was ebenfalls zutreffend ist.*.) Mit dem ausgezogenen Preise wurde begünstigt:

Herr U. v. Guntens, Lehrer in Bremgikofen (Bern). Mehrentheils recht gelungene poetische Lösungen brachten: Hr. Bläser, Lehrer in Laupen (Bern); Hr. Krähenbühl, Pfarrer zu St. Beatenberg (Bern); Hr. Binden, Lehrer in Bäriswil (Bern); Hr. F. Heufer geb. Honegger zu Embrach (Zürich); Frau Althaus, Lehrerin zu Wichtbach (Bern); Hr. J. Keller in Trogen (Appenzell); Hr. Marti, Lehrer zu Bubendorf (Baselland); Hr. K. Wernli, Lehrer im Turgi (Aargau); Hr. Zürcher, Instituteur zu Landauer (Neuenburg). Hr. Weili, Oberlehrer in Villmergen (Aargau) kleidete die Lösung in eine recht artige Erzählung.

*.) Zwei mußten unberücksichtigt bleiben, weil unfrankirt eingesandt